

# DDRK INFO

LETTRE D'INFORMATION TRIMESTRIELLE  
DU PROGRAMME DE DÉVELOPPEMENT DURABLE DANS LA RÉGION DE KIDAL

Juillet 2022

« RÉDUIRE LA PAUVRETÉ, À TRAVERS UN APPUI  
À LA CROISSANCE INCLUSIVE ET DURABLE ...

APPUYER LE RETOUR DE LA PAIX ET DE LA  
STABILITÉ AU NORD DU MALI »



## ÉDITO

Dans un contexte politique et sécuritaire encore tendu, et des conditions climatiques toujours difficiles, les activités du programme continuent de se déployer conformément au plan de travail annuel prévu. Les activités de construction d'infrastructures hydrauliques s'achèvent avec la finalisation des travaux du micro-barrage de Takazkaza et la réception définitive des barrages de Tingachi dans la commune de Tessalit et de celui d'Edjerer dans la commune de Tinessako. Après le succès de la Foire de la Paix organisée au trimestre précédent, les équipes préparent un voyage d'échange des maraichers de Kidal la Tunisie afin d'améliorer encore leurs compétences et leur productivités.

En ce qui concerne la composante Formation Professionnelle et Insertion, ce sont plusieurs formations qui sont en préparation.

Enfin, les équipes sur le terrain ont vu leurs conditions de travail améliorées avec notamment la mise en place d'un nouveau système de connection satellitaire, qui bénéficiera également aux partenaires du programme.

## DÉVELOPPEMENT RURAL

### LE BARRAGE DE TAKAZKAZA

Les travaux de construction du barrage de retenue d'eau de Takazkaza sont achevés et une première pluie est déjà venu confirmer son efficacité. Cet ouvrage favorisera l'accès à l'eau, pour les hommes et le bétail, dans cette zone de concentration de pâturage. Il a aussi pour objectif de favoriser infiltration d'eau pour recharger les nappes phréatiques. Cela sera déterminant pour la réalisation optimale de futurs forages ou puits et pour la régénération de la faune et de la flore dans cet endroit stratégique. Une mission est en cours d'organisation pour officialiser la réception définitive par les autorités locales.



# 4

C'est le nombre de barrages de retenus d'eau réalisés par le programme. Le premier fut celui de Tadjalalt, construit dès 2005. Suivirent en 2020 les barrages d'Edjerer et de Tingachi. Et enfin en 2022 l'ouvrage réalisé à Takazkaza.

## DÉVELOPPEMENT RURAL

### RÉCEPTIONS DÉFINITIVES DES BARRAGES D'EDJERER ET DE TINGACHI

Le barrage de Tingachi dans la commune de Tessalit et celui d'Edjerer dans la commune de Tinessako, qui avaient été réalisés l'année dernière, ont vu leurs réceptions définitives faites sans aucune réserve. Les deux micro-barrages ont déjà démontré leur robustesse à l'occasion des fortes coulées d'eau enregistrées l'année dernière.

Le suivi régulier du programme a porté ses fruits et la collaboration avec les entreprises locales a permis de respecter les délais et d'assurer une qualité de construction optimale. Les ouvrages ainsi réalisés et définitivement réceptionnés permettront à coup sûr la recharge de la nappe phréatique et la régénération de l'environnement et de l'écosystème.

Une régénération des terres est déjà visible avec un bon couvert végétal du fait de la retenue des eaux de ruissellement. Les populations et leurs élus se sont réjouis de ces réalisations à effets durables et positifs sur leur environnement.



## DÉVELOPPEMENT RURAL

### VOYAGE D'ÉCHANGE EN TUNISIE

La région de Kidal est une région essentiellement agro pastorale puisque la quasi-totalité de sa population vit de l'élevage, du maraichage et du petit commerce.

Le maraichage, qui était jadis méconnu ou pratiqué par un petit nombre de personnes, devient de plus en plus prisé et rentable. Avec une clientèle potentielle nombreuse et une terre fertile, de plus en plus de personnes s'adonnent à cette activité, notamment dans les centres de concentrations urbains comme Kidal, Tessalit et Adielhoc.

Dans le souci de répondre aux besoins des maraichers et de les aider à améliorer leur productivité, le programme prépare un voyage d'échange des maraichers de Kidal en Tunisie. Après cette mission les producteurs sauront mieux maîtriser les nouvelles techniques de production et d'irrigation qui pourront leur permettre d'augmenter leurs rendements et d'économiser d'importantes quantités d'eau, ce qui est un importante plus-value dans les endroits où l'eau est une denrée rare. Cette activité permettra enfin d'avoir des paysans pouvant transmettre leur savoir faire à leurs pairs.



---

## PROGRAMME

### MISE EN PLACE D'UNE NOUVELLE CONNEXION SATELLITE

Au vu du contexte sécuritaire tendu et des difficiles conditions de déplacement entre les villes du Nord du Mali et la capitale Bamako, de nombreuses activités se déroulent à distance et nécessitent une connexion internet de qualité. C'est pourquoi le bureau du programme à Kidal a vu le déploiement d'un nouveau système VSAT. Cette installation bénéficie également aux partenaires tels que les Services Techniques Déconcentrés de l'État, les Collectivités Territoriales, les ONG locales ainsi que les prestataires du programme. La connexion est par ailleurs partagée avec le bureau du programme SDNM, financé par l'AFD et également mis en œuvre par PROMAN.

Le Centre de Ressources de Kidal, hébergé dans l'enceinte de l'Autorité Intérimaire Régionale, a également bénéficié de son propre système satellitaire ce qui lui permet d'exercer pleinement sa mission de soutien aux entrepreneurs de la Région.



## LE GRAND-DUCHÉ DU LUXEMBOURG EST PRÉSENT AUX CÔTES DES POPULATIONS DE LA RÉGION DE KIDAL DEPUIS 1999

La Coopération luxembourgeoise a pour objectif global d'appuyer le Gouvernement du Mali dans ses efforts visant à réduire la pauvreté à travers un appui à la croissance inclusive et durable, la réduction de l'insécurité alimentaire ainsi que le retour de la paix et de la stabilité au nord du Mali.

Afin de mieux répondre aux besoins des populations et aux spécificités du terrain, deux zones d'exécution ont été retenues pour le PIC III (2015 - 2019). La "zone Sud" dans laquelle l'agence LuxDev met en œuvre trois programmes, se compose de la région de Ségou (cercles de San, Tominian, Barouéli et Bla) et du cercle de Yorosso dans la région de Sikasso. La "zone Nord" avec les régions de Kidal et de Gao a été confiée à PROMAN. Une lettre d'entente a été signée le 6 mai 2016 à Bamako, afin d'encourager la plus grande synergie possible entre tous les acteurs du PIC III (PROMAN, LuxDev, agences onusiennes, SOS Faim, Université de Bamako).

Le DDRK phase IV durant cette phase de prolongation se décline en 2 composantes :

- Développement rural et sécurité alimentaire
- Formation et insertion professionnelle

### Budget Total DDRK IV : 13.726.450 €

Afin de coordonner les activités, une Unité de Gestion des Programme (UGP) a été créée à Bamako.

L'UGP et l'équipe opérationnelle participent aux différents cadres de concertation au niveau national et régional.

---

**PROMAN** est une société de conseil internationale de premier plan spécialisée dans la coopération au développement. Créé en 1986, PROMAN fournit des services aux bailleurs de fonds internationaux, les gouvernements nationaux, les institutions publiques et les partenaires de développement du monde entier. Au Mali, **PROMAN a le mandat d'agence d'exécution pour le Grand-Duché de Luxembourg dans la zone de concentration Nord, régions de Kidal et de Gao.**

---

### Contact :

UGP Programmes Zone de Concentration Nord PIC III (DDRK IV – DDRG)

Agence d'exécution PROMAN

Coopération Grand-Duché de Luxembourg - République du Mali

Badalabougou - BAMAKO – MALI

Tél : (+223) 20 22 43 16

[ugp@proman-mali.org](mailto:ugp@proman-mali.org)